1.

De Mohammed Soussi à Said Charki: 25 ans de terreur policière

Mercredi 18 octobre 1972, 17H30, rue Bara à Anderlecht. Deux véhicules s'arrêtent à la hauteur de Mohammed Soussi. Plusieurs hommes armés en descendent et enlèvent l'ouvrier marocain. Le lendemain la police des étrangers tente de l'embarquer de force dans un avion pour Casablanca. C'est un échec. Il est alors emmené en France puis expédié au Maroc. Dans le quartier de la rue Eloy où vivait la famille Soussi, l'émotion est vive. Le curé fait sonner le glas... La révolte gronde parmi les immigrés de ce quartier pauvre d'Anderlecht. C'est le ministre socialiste qui a donné l'ordre du kidnapping et du rapatriement. Le prétexte: trafic de droque. La réalité est tout autre. Mohammed Soussi travaille sur le chantier "Antracite Roton" à Anderlecht. Il gagne 10.000 Frs par mois. Un jour, il commet une erreur: cédant à la demande d'un patron de café indicateur de police, il ramène 100 gr de kif du Maroc. Pour ce délit, il est condamné à 6 mois de prison avec sursis. Mais, quand on est étranger en Belgique, une peine ne suffit pas. Après la condamnation vient l'expulsion.

25 ans plus tard, la drogue sert toujours de prétexte aux violences et aux crimes de la gendarmerie et de la police. Mais aujourd'hui les gendarmes ont décroché leur permis de tuer à vue. La double peine: c'est la mort avant le jugement. Les rues d'Anderlecht sont toujours dévastées. Les rires des enfants résonnent toujours contre les mêmes murs en ruine. Le ministre est toujours socialiste. Il ne s'appelle plus Alfons Vranckx mais Johan Vande Lanotte.

Des morts par dizaines en 25 ans

19 novembre 1971: Romain Cools est abattu à Louvain par un policier alors qu'il prenait la fuite.

7 mai 1973: Mohammmed Ghanam, un jeune ouvrier marocain de 22 ans est abattu par la police de Schaerbeek. Les policiers invoquent la légitime défense. Ghanam n'était pas armé. Il a eu le tort d'être près d'une voiture dans un quartier où plusieurs portières avaient été forcées.

6 septembre 1976: Un inspecteur de police de la commune d'Etterbeek tire à 50 mètres une balle dans la tête d'Alain Rukineer. Celui-ci était dos au mur et les mains en l'air. Le policier est condamné à trois mois de prison avec sursis. Alain Rukineer est mort.

30 septembre 1976, à Kerbergen, un gendarme décharge son chargeur de 13 balles sur un petit voleur en fuite.

18 novembre 1976: Khelifa, un Algérien est tué à Namur d'une balle dans le ventre par une inspecteur de la P.J. Un bagarre avait éclaté entre l'ami belge de Khelifa et un inspecteur de la P.J. dans un café portant l'inscription "Interdit aux étrangers"

mars 1977: un restaurateur grec est abattu par un gendarme à Anvers, sa petite-fille est gravement blessée. La rafle a mal

tourné.

- 9 décembre 1977: Deux gendarmes en civil arrêtent un Yougoslave, Sorki Sokota en séjour illégal dans notre pays. Un des gendarmes lui tire une balle dans la tête sans raison. L'homme meurt sur le coup. Cela se passait à La Louvière.
- 8 juin 1980: la gendarmerie tue à Etterbeek Paul Maes, un jeune employé de la poste qui essayait de s'enfuir lors d'un contrôle d'identité.
- 8 septembre 1980: à Averbode, un jeune de 21 ans, Erwin Verbinden, est tué par des gendarmes lors d'une bagarre. le gendarme s'est senti menacé.
- 5 décembre 1980: Au retour d'un entraînement au tir avec la police, Jean-Marie Paul, membre du Front de la Jeunesse, assassine Baroudi Ben Hamou dans le café La Rotonde à Laeken. Jean-Marie Paul s'échappe en Amérique du sud grâce a des complicités haut placées.
- 20 octobre 1981: une bombe explose dans le quartier juif d'Anvers: trois morts et 124 blessés. La piste de l'extrêmedroite est évoquée.
- 20 avril 1982: Christian Tambour est tué à la mitraillette à Blandain par un gendarme lors d'un contrôle routier.
- 7 mai 1982: un Hollandais, Bob Hoetner est abattu à Anvers par un gendarme après s'être enfui de la caserne de la Korte Vlierstraat.
- 14 octobre 1983: une patrouille de gendarmes abat Patrick Suy à Edegem. Le barrage installé sur la route se trouvait de l'autre côté de la berme centrale. Les gendarmes ont franchi la berme pour tirer sans être menacés par la moto de Chris Vermassen et Patrick Suy.
- 14 janvier 1987: le réfugié Buy Nyemb Mbisha est tué dans l'avion qui l'emmène à Kinshsasa. Des gendarmes l'accompagnaient.
- 26 septembre 1987: un étudiant rwandais Audace Rucumuhimba est assassiné par des racistes à Louvain.
- 6 août 1991: Mimoun Sanhadji se promène Grand Place à Bruxelles. Il shoote dans une boîte de coca vide. Un policier le voit et exige qu'il ramasse la boîte. Mimoun refuse. Le policier lui tape la tête par terre sur les gros pavés. Mimoun est emmené à l'hôpital, il a une commotion cérébrale
- 13 octobre 1991: un ancien policier communal tue un jeune immigré à Molenbeek. Il prétend que quatre jeunes s'étaient introduits chez lui pour le voler et qu'il a agi en légitime défense. Rachid Karkach, 17 ans est mort et les autres jeunes ont disparus.
- 24 décembre 1991: Mustapha El Hachimi, 19 ans, se pend soi-disant dans cellule du commissariat de Berchem-Sainte-Agathe à Bruxelles quelques heures après son arrestation.

- 7 juillet 1992: Lafdil Madidi, 19 ans est abattu par la police dans une pharmacie à Schaerbeek.
- 8 août 1992, Mohamed Ghaleb, abattu par le portier du dancing Le Boléro à Bruxelles parce qu'il voulait entrer et qu'il était Marocain.
- 11 mai 1993: Abdel, un jeune de 21 ans est tué par patron d'un café raciste à Molenbeek.
- 11 septembre 1993: le jeune Omar Enejari âgé de 15 ans est abattu par un patron de café raciste à Liège.
- Des bavures toujours couvertes par les ministres et les bourgmestres responsables: c'est une stratégie de la tension
- septembre 1974: la police d'Uccle roue de coups Hallouch, conducteur de tram marocain.
- 18 juillet 1974: à Quenast, des gendarmes prennent en chasse une voiture et ouvrent le feu. La voiture s'arrête, le chauffeur prend la fuite. Dans le véhicule, on retrouve une jeune-fille gravement blessée à la tête. Elle avait été prise ne stop.
- 11 septembre 1976: Un automobiliste ivre qui avait forcé un barrage de gendarme à Theux est abattu d'une rafale de mitraillette et gravement blessé.
- 21 novembre 1978: sur une petite route vers Louvain, le sociologue M. Ramaeckers interprète mal le geste d'un gendarme et vire à gauche au lieu de s'arrêter. Le gendarme vide son chargeur: six coups sur la voiture.
- 27 juin 1980: L'exploitant du café Sportman, Hardy est grièvement blessé par les gendarmes à Dinant.
- avril 1982: 14 morts à Saint-Josse à la suite d'un incendie d'une maison insalubre occupée par des travailleurs turcs, rue de la Limite.
- 5 octobre 1982: Karaman Veli, 22 ans, est abattu pour l'exemple par cinq racistes. Ils voulaient tirer chacun à leur tour sur un Turc.
- 24 décembre 1982: Mbuyi Kalombo Tshiamala torturé dans les locaux de la Police Judiciaire à Bruxelles. Plainte est déposée.
- 3 février 1984: Un militant du VMO poignarde un immigré marocain près du café Klisjee à Saint-Nicolas près d'Anvers. Ouslama Benyassa est emmené à l'hôpital dans un état grave.
- 6 mai 1985: un agent en civil abat Olivier Sterk d'une balle dans la tête. D'après la version officielle de la police, il s'agissait d'un "drogué" qui aurait reçu la balle par accident. La reconstitution montrera qu'Olivier Sterk n'a pas bougé au moment où le policier s'est approché de la vitre de sa voiture. Il était filé soi-disant parce qu'il était trafiquant de drogue alors qu'il n'en est rien. Olivier Sterk est paralysé à vie.

- 30 octobre 1985: deux jeunes marocains de Laeken sont poignardés par des membres de Forces Nouvelles. Les fascistes font régner la terreur parmi les immigrés dans le quartier. La police laisse faire.
- 5 novembre 1985: la gendarmerie attaque un piquet de grève à Waterschei (mines du Limbourg). Un militant turc de la CSC, Ali Gezeci est atteint à la tête et emmené à l'hôpital avec une grave commotion cérébrale.
- 13 février 1992: 3 gendarmes de la brigade anti-drogue de Schaerbeek agresse brutalement Mohammed J., d'origine pakistanaise. Jugés, les trois gendarmes écopent d'une peine de 6 mois avec sursis.
- 4 octobre 1992: Hamdaoui El Ayachi, et deux amis sont tabassés par une bande de racistes dans un café à Anvers.
- 30 octobre 1992: un incendie criminel dévaste une maison occupée par des réfugiés à Tamise. Un réfugié ghanéen échappe de justesse à la mort.
- 14 décembre 1992: à Seneffe un gendarme tire à vue sur un jeune immigré. Mustapha est touché à la tête. Les gendarmes l'accusent d'avoir voulu forcer un barrage avec sa voiture.
- Noël 1992: trois réfugiés sont agressés par des racistes dans une discothèque à Courtrai.
- 19 septembre 1993: Fouad Et Talis est atteint d'une balle dans le bars alors qu'il se promène avec un ami sur une place à borgerhout. les agresseurs sont arrêtés. Ce sont des racistes.

La politique des contrôles, des tabassages et des razzias

- 24 juin 1973: descente musclée de la police de Saint-Gilles chez une famille grecque rue Théodor Verhaeghen.
- 10 décembre 1973: super-rafle dans le quartier immigré de Molenbeek. Les policiers entrent dans les cafés et les maisons, menacent femmes et enfants. C'est la chasse aux sans-papiers.
- 7 janvier 1974: 15 balles de la brigade anti-gang de Schaerbeek pour Alex, un jeune de 14 ans échappé d'un home et réfugié chez sa maman à Schaerbeek.
- 14 février 1975: la gendarmerie effectue une rafle dans des cafés de Schaerbeek et Saint-Josse. Tous les immigrés avec et sans papiers sont emmenés à la caserne. Les clandestins ne reviendront pas.
- 4 juin 1975: la police de Molenbeek agresse sauvagement une famille marocaine. Un chien policier est lâché dans la maison. Hadji Mbarek, le frère aîné, souffrant d'une maladie du coeur, est tabassé dans le commissariat et privé de soins.
- 7 novembre 1979: Bechir Silini, un travailleur tunisien de la

Sabena est laissé pour mort par deux gendarmes dans la forêt de Soignes près de Bruxelles. Attaché à un arbre dans une mare de sang, tabassé, les dents cassés, les vêtements déchirés, il doit la vie sauve à un automobiliste qui le conduit à l'hôpital.

juin 1980: M. Giannikis, un habitant grec de Schaerbeek est poursuivi sans raison par un voiture banalisée de la brigade anti-stupéfiants. Les gendarmes tirent à plusieurs reprises sur lui et dans la foule. Giannikis est arrêté. C'était une erreur.

janvier 1981: des fascistes attaquent huit immigrés marocains à Gand. Ils parlent d'un nouveau sport: rosser les macaques.

28 mars 1981: Didier Benard est tabassé pour l'exemple dans le commissariat de Flémale à Liège.

30 avril 1981: Hamadi Fradi, un ouvrier tunisien, est brutalisé au commissariat de Seneffe.

18 juin 1981: opération coup de poing conjointe de la police de Schaerbeek, de Bruxelles, de la Police judiciaire et de la gendarmerie. 142 personnes sont arrêtées. La rafle est baptisée "opération de sécurisation". Le prétexte invoqué: la recherche de drogue. Un quartier entier est terrorisé. Les pratiques de fichage et de détention sans motif commencent.

mars 1984: Nouvelle opération de sécurisation. 70 BSR et policiers aidés par des services de surveillances bloquent les accès à City-2 et arrêtent tous les jeunes, en majorité des immigrés. Les 180 personnes interpellées sont emmenées à la caserne de la gendarmerie.

24 mars 1984: perquisitions en série dans des appartements occupés par des Marocains à Saint-Josse. Tout le monde est emmené au poste de police même les enfants. Les appartements sont dévastés, les portes cassées. La recherche de drogue sert de prétextes aux perquisitions illégales.

25 mai 1984: rafle monstre à Gand. Plus de 400 gendarmes, policiers et membres de la P.J. barrent l'accès à certaines rues du centre de la ville. Les gendarmes se postent mitraillettes aux poings devant les cafés immigrés. Des chars BDX de la gendarmerie sont stationnés dans les quartiers immigrés. le prétexte de cette razzia: la recherche d'immigrés illégaux, de port d'armes illégal, de drogue...

mai 1986: la gendarmerie intervient brutalement contre les mineurs en grève à Zolder, Eisden, Watreschei,... Pendant plusieurs jours et plusieurs nuits, la gendarmerie effectue des razzias dans les quartiers, des tabassages, des tortures, contre les mineurs. Une terreur sauvage que dénonce un rapport de la Ligue des droits de l'homme. Les mineurs immigrés turcs sont les plus maltraités.

juillet 1987: des jeunes marocains sont tabassés par la police place Morichar à Saint-Gilles. Tabassage et insultes racistes.

9 décembre 1987: la police de Molenbeek arrêtent deux jeunes

qu'elle prend pour des Marocains parce qu'ils sont basanés. Coups, menaces, fouilles corporelles intimes. Le racisme quotidien de la police...

10 août 1988: Hassan Boujida est tabassé par la brigade antibanditisme et antiterrorisme de la gendarmerie à la station de métro Lemonier à Bruxelles.

5 octobre 1988: Rachid Tafranti tabassé par la police d'Anderlecht dans la rue Brogniez au café Baraka. Les policiers lâchent un chien policier sur lui: morsures, vêtements déchirés, hôpital....

août 1990: dans le quartier Terre Neuve à Bruxelles, les gendarmes tabassent comme des fous des jeunes Marocains dans la rue. Les gendarmes menacent la foule rassemblée avec leur mitraillette. 6 combis de gendarmerie arrive en renfort. Le drame est évité de peu.

mai 1991: dans un quartier soumis aux contrôles, aux insultes racistes et aux tabassages, un contrôle de plus de la police provoque la colère de tout le quartier. La police et la presse parlent d'émeute. La colère longtemps contenue éclate à Forest, à Saint-Gilles, à Molenbeek. La répression longtemps expérimentée, se déchaîne. Une rafle "nazie" aboutit à l'arrestation de 198 personnes à Forest. Les jeunes et leurs pères sont parqués dans une écurie de la gendarmerie.

février 1992: 200 gendarmes envahissent un ancien quartier industriel de Molenbeek et arrêtent tout le monde sans distinction: hommes, femmes et enfants. Chaque maison, chaque chambre est fouillées. Le prétexte invoqué: la recherche de drogue. Résultat: 70 arrestations et 700 grammes de hachisch saisi.

9 février 1993: Mohammed a deux vertèbres cervicales cassées par la police d'Etterbeek qu'il avait lui-même appelée pour faire un constat d'accident de voiture.

16 août 1993: Anouar, 19 ans est envoyé à l'hôpital par des policiers parce qu'il fumait une cigarette dans la station de mértro Rogier à Bruxelles.

19 novembre 1993: la police de Molenbeek tabasse quatre jeunes marocains. Les membres de leur famille qui étaient venus au commissarait pour les protéger sont tabassés eux-aussi. Mohammed, plein de sans a été obligé de lecher son sang pour ne pas salir la voiture de la police.

La résistance

23 juin 1973 première manifestation de masse des travailleurs immigrés à Bruxelles pour protester contre l'assassinat de Mohammed Ghanam et les violences racistes quotidiennes.

17 février 1974: 200 antiracistes manifestent à Molenbeek contre les rafles et pour le permis de travail. La manifestation est interdite par le bourgmestre socialiste Machtens et sévèrement

1

réprimée.

Mars 1974: grève de la faim de 9 clandestins dans l'Eglise Saint Jean et Nicolas à Schaerbeek.

- 3 septembre 1974: début d'une grève de la faim à Hoboken près d'Anvers. Une ouvrière et un étudiant belge et trois ouvriers marocains pour lutter contre la politique de contrôle de l'immigration et pour l'unité Belges-immigrés.
- 27 octobre 1974 manifestation pour l'unité des Belges et des immigrés à Bruxelles à l'appel d'Amada-TPO.
- 11 juin 1975: 2.500 travailleurs manifestent à Molenbeek pour soutenir la famille Hadji contre les brutalités policières.
- 7 octobre 1976: manifestation place de Theux à Etterbeek pour protester contre le meurtre d'Alain Rukineer. La gendarmerie cerne la place. 104 personnes sont arrêtées.
- 15 décembre 1980: manifestation antiraciste. 5 à 7.000 personnes réclament justice pour Ben Hamou.
- 24 décembre 1981: manifestation du PTB place Rogier pour commémorer l'assassinat de Ben Hamou. 500 personnes réclament justice.
- janvier 1981: 500 antiracistes manifestent à Gand à l'appel d'un front Antiraciste après des violences racistes contre des immigrés marocains par des fascistes au Kuperskaai.
- mars 1982: grève de la faim à Schaerbeek organisée par le Front Antiraciste pour le droit d'inscription pour tous les étrangers.
- 18 avril 1982: 2.000 antiracistes manifestent à Schaerbeek contre le bourgmestre Nols et le ministre Gol. Ils réclament le droit d'inscription pour tous et la solidarité belges et immigrés.
- 8 octobre 1982: manifestation à Gand contre l'attentat raciste dont a été victime un jeune turc de 22 ans, Karaman Veli.
- 5 décembre 1982: commémoration à l'appel du PTB de l'assassinat de Ben Hamou.
- 24 décembre 1982: manifestation à l'appel du PTB à Bruxelles contre le racisme et pour la solidarité Belges et immigrés.
- 26 mars 1983: manifestation à Bruxelles contre les mesures Gol contre les immigrés. 15.000 personnes dans les rues pour arrêter le cancer raciste.
- novembre 1983: les étudiants de l'Institut Fischer à Bruxelles manifestent contre le projet de loi raciste du ministre Gol.
- 10 décembre 1983: Le PTB appelle à manifester contre le racisme et le fascisme qui tuent en commémoration de l'assassinat de Ben Hamou. 1.000 manifestants dans les rues de Bruxelles

8

22 janvier 1984: Rebelle, l'organisation de jeunes du PTB organise deux marches contre racisme: une d'Anvers à Bruxelles, l'autre de Braine-le-Comte à Bruxelles. 7.000 participants se rassemblent à Bruxelles pour une grande manifestation antiraciste.

1997